

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE TOLEDO

Año II

Jueves 17 de Junio de 1937

Núm. 285

Nuestras tropas llegan a la desembocadura de la

BOLETIN INFORMATIVO

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Vizcaya.—Sigue sin interrupción el victorioso avance de nuestras tropas que continúan la operación comenzada ayer, siguiendo el desconcierto de los rojos separatistas, cada día más preocupados al ver vencidas todas las resistencias que tratan de oponer. Ayer se ocuparon Monte Lite y Arrieta. Hoy se han ocupado las cotas 523 al S. O. de Mandoya y Archanda. También se ocupó San Roque. Al S. O. de Bilbao se han apoderado nuestras tropas de Laratano, Arrigoriaga, Malrusin y Larreta. Las fuerzas legionarias, Flechas Negras, con gran decisión y entusiasmo, han obtenido hoy un señaladísimo triunfo consiguiendo llegar hasta la desembocadura de la ría de Bilbao y ocupando Algorta, Lejona y Luján, apoderándose de una batería del 15 40, que el enemigo tenía emplazada en Punta Galea. El enemigo se retiró del pueblo del Castillo, incendiándolo. Son numerosísimos los soldados, milicianos y paisanos que se pasan a nuestras filas. Por Plencia se han pasado gran cantidad de familias y mucha gente en automóvil. Los milicianos enemigos, materialmente deshechos, son copados por nuestros soldados. Una sola columna ha hecho más de 700 prisioneros y el total de los cogidos hoy asciende a más de 1.700. Es grandísimo el número de bajas sufridas por el enemigo y muy numeroso el material que por todas partes deja abandonado.

Frente de Santander.—Tirotes y pequeños cañones.
Frente de León.—Otra rectificación a vanguardia de nuestras líneas, se ha llevado a cabo en el día de hoy por el sector de Riaño, ocupándose las posiciones enemigas de Pico Tan, La Corva, Pico Cesti y el macizo El Venero. El enemigo huyó precipitadamente, causándosele gran número de bajas, dejando en las posiciones que se le han cogido muchos fusiles, municiones, granadas de mano, vestuario y efectos aún sin clasificar.

EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón.—El enemigo atacó intensamente con tanques, carros blindados y numerosos aviones por el sector de Huesca, Ayerbe y Aterre, causándosele una gran carnicería y haciéndole abandonar dos carros blindados de los que llevó al combate. En Chimilla atacó con seis tanques rusos, perdiendo uno de los tanques. Los rojos sufrieron gran número de bajas.

Por el sector de Jaca se ocupó el pueblo de San Román y las cotas 1100 y 1286 al S. N. de Alhué. En el sector de Alcubierre se registró otro intento de ataque enemigo.

Frentes de Madrid, Avila y Soría.—Sin novedad.
EJERCITO DEL SUR.—Frente de Córdoba.—Algunos tirotes y cañones.

Frente de Granada.—Se han rectificado nuestras líneas a vanguardia en el sector de Hueter-Sanillana, ocupándose una importantísima posición. Continúan siendo muy numerosos los milicianos que, en los frentes andaluces, se pasan a nuestras líneas.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—En el frente de Aragón, no obstante la superioridad numérica del enemigo, nuestros cazas derribaron dos cazas y dos aviones de bombardeo de los rojos, y una vez más, nuestras fuerzas aéreas resultaron indemnes.

En Ayerbe bombardearon el pueblo y el hospital, causando 30 bajas entre mujeres y niños.

Salamanca, 16 de junio de 1937.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general de Estado Mayor, **Francisco Martín Moreno.**

ría de Bilbao

Algorta, Larreta y numero-

sos pueblos reconquistados

Sólo en el día de ayer se

hicieron 1.700 prisioneros

Cuatro aparatos rojos fueron derribados en Huesca

La conquista de Las Arenas y Algorta

Durango, 16.—(Información especial para EL ALCÁZAR, por Fernando ORS).

Por la mañana, después de haber recorrido las posiciones inmediatas a Archanda, conquistadas la noche anterior, me dirigí a Munguía y Plencia, recorridos por las flechas negras. Munguía es otra tris la visión de los pueblos de Vizcaya devorados por la vesania roja, manzanas enteras de casas quemadas, saqueo, destrucción, vandalismo por todas partes; la iglesia es un montón de bloque de piedras, de muebles, imágenes arrancadas de cuajo por la metralla que los hizo saltar, porque los cimientos del edificio fueron minados y luego provistos de dinamita, para que no quedara rastro.

He hecho el recorrido hasta Plencia por Derio, salvando el puente de Munguía, volado también por los revolucionarios en su huida. Un camino casi inaccesible que dejaron libre creyendo que por allí no podrían pasar vehículos. Toda la carretera constituye una prolongada fortificación con túneles de cemento recubiertos con millares de sacos terreros, hasta gigantescos, que parecen telas de araña por los centenares de miles de metros de alambre que las envuelven. Plencia ha sido respetada, porque sus edificios se mantienen sin daño. Ahora bien, la explotación y la requisita ha sido hecha con carácter general. Nuestras fuerzas entraron en Plencia al anochecer de ayer. Hoy combatían bastante alejadas del pueblo, en unos montes inmediatos, en donde el tiroteó se oía muy lejano.

Camino de Las Arenas y Algorta el enemigo aunque se resistió, nos va dejando paso libre; retrocedo en el camino seguido hasta llegar a Sónnica protegido por nuestros carros de asalto mientras los rebasan nuestras columnas.

Unos cuarenta milicianos se han hecho fuertes en un túnel pero no tendrán más remedio que rendirse porque han quedado aislados de sus fuerzas que retrocedieron sin entretenerse en darles aviso. Por esta carretera hasta Derio llegó esta mañana un gudarís de los que estaban en los servicios de enlace de Aguirre el fugado; iba en una bicicleta para seguir, según dijo, e l curso de las operaciones; le dió el alto un oficial de carros que sospechó que el turista se había equivocado al decirle que estaba muy negro y que se conoce que tomaba grandes baños de sol, le contestó el inexperto que efectivamente así era pero que aún quería tostarle más para volverse más rojo. El oficial se hizo cargo de él y le aseguró que lo iba a pintar para que su coquetaría no tuviera que esperar tanto tiempo. Nuestras fuerzas se han hecho cargo de cien niños y los que estaban en el asilo de Sónnica y la intención se encargó de servirles rápidamente una abundante merienda.

A las tres de la tarde iniciaron el avance nuestras fuerzas contra San Roque y Archanda en ambos sitios al amparo de fortificaciones de excelente cons-

trucción se resistían los batallones rojos encargados de su defensas.

San Roque como se sabe es un ermita situada encima de Archanda. El gran espléndido casino de Bilbao y en donde estaba instalada la Radio los postes se levantan ahora silenciosos sin noticias que transmitir. Después de una intensa acción de la Artillería, las boinas rojas de San Miguel y falangistas y soldados se han lanzado en brioso alarde. Los milicianos se defendían con terquedad apurando el último momento de su derrota, pero en la ermita de San Roque, ya brillan los colores nacionales. La quinta brigada perseguía a las compañías enemigas que se habían hecho fuertes en el Molino de Berriz, que se adelantó a Neguri. La operación ha sido brillantísima y el comportamiento de nuestros muchachos sencillamente admirable, desde el hospital militar entre Erio y Sónnica se segura sin perder detalle las evoluciones de nuestras fuerzas para envolver y acabar con el enemigo. Este, incapaz ya de

aguantar el choque, pretendía salir de nuestro círculo de fuego, pero al retirarse hacia Archanda le salieron seis carros de asalto que se lanzaron contra ellos destruyéndolos. La compañía motorizada antitanques inutilizó la intervención de los carros de asalto rusos cuantas veces idearon intentarlo.

En el casino de Archanda también se vieron por su terraza grupos de rojillos, de los que parecían dispuestos a defenderlo; pero nuestros artilleros obligaron a los que mejor se ofrecían a su punto de mira, se disolvieron apenas vieron que las granadas reventaban junto a ellos.

Cuando dirigía la operación de su columna fué herido el coronel Berioemeu, el jefe tan competente como bravo, que en tantas acciones se distinguió en la campaña.

Los caminos que conducen a Bilbao se hacen ya intranquilos por la gente que se agolpa deseosa de entrar y por los preparativos que se hacen para que el mismo día de su ocupación se atiendan todas las necesidades del vecindario, que ha duplicado la población: centenares de cabezas de ganado, camiones de comestibles y sacas de harina, panzudos toneles con vino y pellejos con aceite; el Mando quiere que rápidamente se compruebe el tránsito de la anarquía a la normalidad rápidamente. Se quiere completar el cerco precursor del asalto, pues parece ser que algunos centenares de presos han sido trasladados a Santofña y se desea evitar que con los que quedan suceda lo mismo.

La ría está vigiladísima en su salida, para que el transbordo no pueda hacerse por el mar.

El tiro de la fusilería llega ya a las mismas calles de Bilbao y desde las mismas se puede ver también el ondear de nuestra bandera.

Los deseos se precipitan y el último, el más fervientemente sentido, ya saluda con sus manos.

Perfil del día

Toledo, en estas tardes calientes y hermosas de primavera, en que goza ya de una paz de retaguardia, se echa a la calle y anima sus plazas y rincones, dando sensación de tranquilidad junto a las ruinas que causaron tanta barbarie roja como campeó por nuestra capital. Y en estos días, días de calma y expectación, de espera entusiasta, de acontecimientos grandes que vienen para anunciar pasos gigantescos hacia el fin de la contienda y triunfo de la causa de España, animan más que nada las calles de Toledo la presencia del legionario español.

La Legión, Toledo, como España, no sabe con qué pagarle. El caballero legionario es el modelo ideal del patriotismo. Siempre; pero cuando los triunfos grandes resuenan por los ámbitos de la Patria; cuando por el horizonte se aproximan las grandes victorias, hay que dedicar un recuerdo a esta Legión valerosa, la del sacrificio, la del heroísmo.

Por ello los homenajes a la Legión salen de todas partes, de todos los corazones.

El homenaje de Toledo a la Legión, iniciativa acertadísima de nuestro dignísimo gobernador civil señor Cirujano, se irá imitando en su día por otras capitales para terminar en el homenaje nacional. Que será allí, en la meta del triunfo que se aproxima por momento. Triunfo que todos hemos de merecer con nuestro patriotismo y desprendimiento.

Y éste, más aún, cuando se trata de rendir un homenaje a los primeros soldados de España. ¡Ay si cada español fuese un legionario!

AGUIRRE GESTIONA LA RENDICIÓN DE BILBAO

Durango.—Parece ser que el llamado presidente del Gobierno vasco, Aguirre, se ha dirigido al Generalísimo ofreciéndole la rendición de Vizcaya; pero con la condición de respetar la vida de los dirigentes separatistas.

Fernando ORS

NUESTRO CORRESPONSAL DE GUERRA EN EL FRENTE DE VIZCAYA PUBLICARÁ EN EL ALCÁZAR INTERESANTÍSIMAS CRONICAS.

Por qué no se ha entrado todavía en Bilbao.

La capital vizcaína se está cercando por todas partes.

Lea en sexta página la magnífica crónica de FERNANDO ORS, del frente de Bilbao.

El Generalísimo no acepta la proposición de rendición con condiciones

Salamanca, 16.—La agencia *Havas* comunica que el Gobierno vasco se ha puesto en contacto con el Generalísimo Franco para exponerle ciertas condiciones para la rendición de Bilbao; pero no se ha llegado a un acuerdo, pues el Generalísimo exige la rendición sin condiciones.

También el embajador de Valencia en Londres ha manifestado que se estudiará un armisticio; desde luego la opinión mundial comprende que el vencedor Ejército de España sólo puede aceptar la rendición de los rojos separatistas sin condiciones de ningún género.

